

# INFO/Foro 27

Lima, febrero de 2025

*INFO/Foro divulga noticias, datos de interés, referencias documentales e informaciones breves para el seguimiento de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE) desde una perspectiva ciudadana regional, latinoamericana y caribeña.*

## Las relaciones CELAC-UE en la era Trump 2.0: tanto un desafío como una oportunidad

Cuando 2025 no lleva dos meses de transcurrido, este vertiginoso inicio de año acumula tal cantidad de hechos y novedades que resulta muy difícil elegir por dónde comenzar y qué priorizar respecto de cómo impacta la agenda internacional en las relaciones entre ALC y la UE. Es que por donde se mire, la disruptiva presidencia 2.0 de Donald Trump repercute a escala planetaria y genera ondas conflictivas que terminan por chocar unas con otras, ampliando sus efectos y provocando nuevos desafíos para todos los actores y dinámicas internacionales, incluyendo tanto a la CELAC como a la UE y, por ende, a las relaciones birregionales.

A repasar algunas de estas dinámicas está dedicado el presente número de **INFO/Foro** que, además, también atenderá otros temas como la entrada en vigencia del componente comercial del Acuerdo Chile-UE modernizado, y lo que representa para las relaciones birregionales en el contexto de la guerra comercial desatada, a diestra y siniestra, por el presidente Trump.

Pero en especial, esta edición de nuestro boletín presta una particular atención a las luces y sombras de una CELAC que, como

espacio de concertación regional ha evidenciado, una vez más, su dificultad para el logro de consensos políticos mínimos aún ante un asunto tan grave y urgente como las deportaciones de migrantes latinoamericanos desde los Estados Unidos.

Pero no todo es negativo respecto de la CELAC, la que a poco de finalizar la presidencia pro tempore de Honduras y de iniciarse la de Colombia este próximo mes de marzo, ha logrado algunos avances respecto de su Plan de Seguridad Alimentaria y Nutrición (SAN CELAC) 2030, y concretar la propuesta de creación de un grupo de trabajo para armonizar los esfuerzos de cooperación, inversión y coordinación política con sus socios extrarregionales, entre otros, la UE.

Y como cierre de la presidencia hondureña se trabaja en el borrador de la declaración a aprobarse en la IX Cumbre de la CELAC a celebrarse en Tegucigalpa a inicios del próximo mes, y Colombia anuncia las prioridades de su inmediata presidencia pro tempore y su propuesta de trabajo respecto de la IV Cumbre con la UE del próximo mes de noviembre. Una buena señal desde ALC de que no todo queda cubierto bajo el pesado manto de la “pax Trump 2.0”.



## Y una vez más... tampoco

Y una vez más... tampoco la CELAC pudo ponerse de acuerdo, ni siquiera ante un tema de la gravedad y urgencia como la deportación de migrantes latinoamericanos decretada por el presidente Trump. Lo acontecido con la frustrada cumbre virtual extraordinaria de Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno de la CELAC a fines del pasado mes de enero en medio de la grave tensión diplomática entre Colombia y los Estados Unidos, así lo ha puesto de manifiesto.<sup>1</sup>

Aunque en realidad, este episodio es un capítulo más de una serie de desencuentros entre los integrantes de este mecanismo de diálogo y concertación, incapaces de lograr el consenso político necesario para pronunciarse como bloque regional. A lo que se agrega, en el caso de esta fallida convocatoria, un posible “vicio de forma” que fuera invocado por alguno de los países para contestar su celebración.<sup>2</sup>

Todo ello en el marco de la arremetida del flamante gobierno norteamericano contra la migración ilegal de latinoamericanos en EE.UU., y la nueva “política del Gran Garrote” con la que amenaza el presidente Donald Trump a sus prescindibles vecinos al sur del Río Grande.<sup>3</sup>

<sup>1</sup> “Honduras convoca a cumbre “urgente” de CELAC sobre migración”, en DW, 27/01/2025. <https://www.dw.com/es/honduras-convoca-a-cumbre-urgente-de-celac-sobre-migraci%C3%B3n/a-71418655>

<sup>2</sup> CALDERÓN, V.: “Honduras cancela cumbre de CELAC por considerar que hay “falta de consenso” entre los países miembros”, en CNN en Español, 29/01/2025. <https://cnnespanol.cnn.com/2025/01/29/latinoamerica/honduras-cumbre-celac-orig>

<sup>3</sup> En alusión a la política del “Gran Garrote” del presidente norteamericano Theodore Roosevelt quien, a principios del siglo XX, expresaba su voluntad para realizar negociaciones y pactos con sus adversarios internos y externos, pero siempre mostrando la posibilidad de una actuación violenta como modo de presión. Aplicada a la política de Estados Unidos en América Latina, la frase mostraba que el gobierno de Roosevelt podía presionar a los países latinoamericanos, particularmente los ribereños del mar Caribe con una intervención armada. Fue el caso de lo ocurrido con la separación de Panamá de Colombia en 1903, cuando el gobierno colombiano

Como triste corolario de lo sucedido queda el comunicado que la presidencia pro tempore de Honduras emitiera al cancelar la convocatoria: “Honduras, en ejercicio de la Presidencia pro tempore de la CELAC, cancela la reunión extraordinaria de jefas y jefes de Estado y de Gobierno”, anunció la Cancillería hondureña.

La cumbre estaba programada para el jueves 30 de enero en un “formato híbrido” y su objetivo era “tratar el tema de la migración y seguir avanzando en el diálogo regional con miras a construir estrategias colectivas frente esta gran problemática”.

“Es importante destacar y reiterar que la CELAC, como mecanismo representativo de concertación política, cooperación e integración de los Estados latinoamericanos y caribeños, solo adopta decisiones por consenso”, y Honduras, en el ejercicio de la Presidencia pro tempore, ha “alentado el cumplimiento de los objetivos comunes para lograr la integración regional y la unidad, incluida la cooperación entre los países miembros frente a otros países, bloques de países o actores internacionales”, enfatizó el comunicado.

Destacó además que Honduras ha “impulsado el debate dentro de la CELAC” de temas altamente sensibles como la situación de crisis humanitaria en Haití, la agresión diplomática ocurrida en la Embajada de México en Ecuador, los migrantes y sus derechos, tanto en el tránsito hacia el país receptor como dentro de las leyes de los Estados Unidos, igual los efectos y el impacto social y económico en toda la región”.

Las deportaciones masivas de migrantes que ha iniciado EE.UU. constituyen “una preocupación común que se debe de abordar

---

rechazó la propuesta de Roosevelt para construir el Canal de Panamá; la ocupación militar de la República Dominicana entre 1916 y 1924; la ocupación militar de Cuba entre 1906 y 1909 y la ocupación militar de Haití desde 1915 hasta 1934.

con objetividad y responsabilidad”, señaló la Cancillería hondureña. Sin embargo, Honduras “lamenta que en el caso de Haití y en esta crisis humanitaria de los migrantes, nuevamente recibimos la oposición sistemática de países miembros” de la CELAC, que “han privilegiado otros principios e intereses diferentes a los de la región latinoamericana y caribeña como comunidad”.

La presidencia pro tempore de la CELAC indicó que continuará buscando “consensos, convocando y presentando iniciativas para dar respuestas a los problemas históricos que sufre la región”, y reafirmó “su compromiso y disposición para darle seguimiento a la agenda de integración y unidad latinoamericana y del Caribe”.<sup>4</sup>



## El Acuerdo Chile-UE Modernizado

El Acuerdo Comercial Interino (ATI) entre Chile y la UE, firmado en 2023, entró en vigor el pasado 1 de febrero tras la finalización del proceso de ratificación en el país latinoamericano, informó la CE en un comunicado.<sup>5</sup> Téngase presente que el ATI es uno de los dos componentes jurídicos del Acuerdo Chile-UE Modernizado, siendo el otro el Acuerdo Marco Avanzado (AFA) aún pendiente de ratificación.

<sup>4</sup> Gobierno de la República de Honduras, Secretaría de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, CELAC Honduras 2024: “Comunicado. Cancelo Reunión del 30/01 por falta de consenso”, Tegucigalpa, M.D.C., 28 de enero de 2025.

<sup>5</sup> Sobre la modernización del Acuerdo de Asociación UE-Chile ver: HERNÁNDEZ, B: “La modernización del Acuerdo de Asociación UE-Chile: el fortalecimiento de una alianza para la inclusión social y la sustentabilidad ambiental”, *Documentos de Trabajo*, n.º especial FC/EU-LAC (5) es, Madrid, Fundación Carolina/Fundación EU-LAC.

Según la CE este pacto permitirá a la UE y a Chile cooperar como socios “afines y duraderos en los desafíos mundiales” como la reducción del riesgo de las cadenas de suministro y la lucha contra el cambio climático. Asimismo, el Ejecutivo comunitario indicó que el acuerdo impulsará la asociación “privilegiada” entre la UE y Chile y situará los valores compartidos “en el centro de las relaciones bilaterales, incluidos compromisos importantes y disposiciones específicas sobre comercio sostenible e igualdad de género”.

Refiriéndose a Chile dijo el comisario de Comercio y Seguridad Económica de la UE, Maroš Šefčovič: “Las alianzas efectivas que seguimos creando en todo el mundo respaldan tanto nuestro crecimiento económico como nuestra seguridad económica”. (...) “Chile es el tercer mayor socio comercial de la UE en América Latina y estoy seguro de que los operadores económicos de ambas partes podrán beneficiarse de este acuerdo desde el primer día. Nos ayudará a diversificar nuestras cadenas de suministro, al tiempo que creará nuevas oportunidades para nuestras empresas, incluidas las pymes”, agregó.

El ATI profundizará las relaciones bilaterales de comercio e inversión entre la UE y Chile y ofrecerá nuevas oportunidades a las empresas como la eliminación de los aranceles sobre el 99,9% de las exportaciones de la UE y proporcionará unas condiciones de competencia equitativas para los productos de la UE en el mercado chileno, explicó la CE.

También busca garantizar un flujo más eficaz y sostenible de materias primas y productos derivados, así como favorecer la inversión y el acceso a materias primas críticas como el litio y el cobre y a combustibles limpios como el hidrógeno, cruciales para la transición a la economía verde.

Además, facilitará a las empresas de la UE la

prestación de sus servicios en Chile, incluidos los servicios de entrega, telecomunicaciones, transporte marítimo y servicios financieros y garantizará que los inversores de la UE en Chile reciban el mismo trato que los inversores chilenos. El acuerdo mejorará el acceso de las empresas de la UE que invierten y licitan contratos públicos en Chile, la quinta economía más grande de América Latina.

La UE y Chile negociaron entre 2017 y 2022 para modernizar su Acuerdo de Asociación (en vigor desde 2003), alcanzaron la conclusión política de las negociaciones el 9 de diciembre de 2022 y firmaron el Acuerdo modernizado el 13 de diciembre de 2023.

Si bien el ATI ya está en vigor, el AFA entrará a regir cuando todos los Estados miembros de la UE hayan completado sus respectivos procesos de ratificación y en ese caso, el ATI dejará de existir y será sustituido por el AFA.<sup>6</sup>



## El Acuerdo Mercosur-UE

Luego del anuncio el pasado mes de diciembre del término de su negociación, y mientras se cumplen las etapas formales previas a su firma (revisión legal y traducción del texto), el Acuerdo Mercosur-UE sigue dando que hablar, tanto a quienes se oponen

<sup>6</sup> “Entró en vigor: En qué consiste el acuerdo comercial entre Chile y la UE”, en [cooperativa.cl](https://cooperativa.cl), 01/02/2025. <https://cooperativa.cl/noticias/pais/relaciones-exteriores/acuerdos-comerciales/entro-en-vigor-en-que-consiste-el-acuerdo-comercial-entre-chile-y-la-ue/2025-02-01/072956.html>

a su eventual entrada en vigencia, como a quienes lo consideran “una señal contundente al mundo” ante las medidas proteccionistas del presidente Trump.

## La oposición de Francia al acuerdo

La evolución del comercio internacional de la UE plantea interrogantes sobre las relaciones comerciales con el Mercosur. Y mientras la CE busca alternativas para agilizar la ratificación del acuerdo, Francia endurece su postura y refuerza su oposición a su firma y eventual aprobación.

En tal sentido, el primer ministro de Francia, François Bayrou, expresó la oposición de su gobierno a la división del acuerdo comercial entre la UE y el Mercosur, una estrategia que la CE busca implementar para sortear el voto unánime de los Estados miembros. Durante una sesión de control al Gobierno en la Asamblea Nacional, Bayrou aseguró que esta división del tratado es una “maniobra” que Francia no aceptará.

El rechazo francés al acuerdo no es nuevo y responde a argumentos medioambientales y comerciales. Bayrou insistió en que los productos importados desde el bloque sudamericano no cumplen con las mismas normativas de producción que los europeos, generando una “competencia desigual”. Además, subrayó que Francia no admitirá la importación de carne criada con hormonas o con antibióticos prohibidos en la UE, así como productos provenientes de países que no cumplen con el Acuerdo de París sobre el cambio climático.<sup>7</sup>

Y aunque no directamente vinculado con la

<sup>7</sup> Movant Connection: “Acuerdo Mercosur-Unión Europea: Francia busca complicar su aprobación en la Comisión Europea”, Movant Logcomex, 19/02/2025. <https://www.infobae.com/movant/2025/02/19/acuerdo-mercursosur-union-europea-francia-busca-complicar-su-aprobacion-en-la-comision-europea/>

aprobación del negociado acuerdo Mercosur-UE, pero claramente relacionado con el contenido del planteo francés y el reclamo de los agricultores europeos al respecto, resulta el anuncio por la CE del documento “Visión para la Agricultura y la Alimentación” sobre el futuro del sector agroalimentario de la UE. El texto, aprobado esta semana en la reunión de los comisarios europeos, establece una línea más dura respecto de las importaciones para garantizar unas condiciones de competencia equitativas para los productores europeos frente a la importación de productos agropecuarios, “en particular en materia de pesticidas y bienestar animal”.<sup>8</sup>

“La Comisión establecerá un principio de que los pesticidas más peligrosos prohibidos en la UE por razones de salud o medioambientales no pueden regresar a la UE mediante productos importados”, afirma el documento. En ese sentido, la CE pondrá en marcha este 2025 una evaluación “que considerará los impactos sobre las posición competitiva de la UE y las implicaciones internacionales y, si es apropiado, propondrá modificaciones al marco legislativo aplicable”. “Igualmente, la Comisión también analizará la cuestión de la exportación de químicos peligrosos, incluidos pesticidas, que están prohibidos en la UE”, recoge el texto.<sup>9</sup>

La medida de la UE, que podría bloquear las importaciones de soja estadounidense y otros alimentos tratados con pesticidas que no utilizan los agricultores europeos, se aplicaría a todos los productos agropecuarios

importados incluyendo, evidentemente, también a los provenientes de los países del Mercosur cuando se empleen tales pesticidas para su cultivo.

### ¿Oportunidad o salida para Europa?

Todo ello en un contexto en el que la UE enfrenta importantes desafíos en materia comercial y monetaria, con especial atención a sus relaciones con Estados Unidos. Las tensiones comerciales, las diferentes políticas monetarias del Banco Central Europeo y la Fed estadounidense y la incertidumbre global configuran un panorama complejo que puede impactar sobre el crecimiento económico y la estabilidad financiera.<sup>10 11</sup>

De allí que en tanto se levantan voces en contra del acuerdo Mercosur-UE, en el actual contexto de guerra comercial desatada por el presidente Trump, y con la “brecha transatlántica” entre Estados Unidos y Europa ensanchándose, otras opiniones señalan la oportunidad y ventaja que representa para la UE el conjunto de acuerdos comerciales celebrados con países y regiones de ALC.

Así lo entiende un reciente análisis del Real Instituto Elcano de Madrid según el cual “la agenda de “America First” puede llevar también [a los Estados Unidos] a renegociar los acuerdos comerciales con México (y Canadá), Colombia, Chile, Perú, Ecuador, América Central y República Dominicana (DR-

<sup>8</sup> “Los agricultores reconocen el “giro pragmático” de Bruselas en su Visión para la Agricultura y la Alimentación” y piden una PAC “ambiciosa”, en [agroinformacion.com](https://agroinformacion.com), 19/02/2025.

[https://agroinformacion.com/los-agricultores-reconocen-el-giro-pragmatico-de-bruselas-en-su-vision-para-la-agricultura-y-la-alimentacion-y-piden-una-pac-ambiciosa/#qoqg\\_rewarded](https://agroinformacion.com/los-agricultores-reconocen-el-giro-pragmatico-de-bruselas-en-su-vision-para-la-agricultura-y-la-alimentacion-y-piden-una-pac-ambiciosa/#qoqg_rewarded)

<sup>9</sup> “Bruselas defiende que los pesticidas prohibidos en la Unión Europea no se utilicen en productos importados”, en [RTVE.es](https://www.rtve.es), 19/02/2025.

<https://www.rtve.es/noticias/20250219/bruselas-defiende-pesticidas-prohibidos-union-europea-no-se-utilicen-productos-importados/16457454.shtml>

<sup>10</sup> CARBÓ VALVERDE, S.: “La hora de la UE ante la crisis global: riesgos y también oportunidades”, en [El País](https://cincodias.elpais.com), Madrid, 20/02/2025.

<https://cincodias.elpais.com/opinion/2025-02-20/la-hora-de-la-ue-ante-la-crisis-global-riesgos-y-tambien-oportunidades.html>

<sup>11</sup> “La Unión Europea responderá “con firmeza y rapidez” si Estados Unidos decide imponerle aranceles”, [Infobae](https://www.infobae.com), 19/02/2025.

<https://www.infobae.com/america/mundo/2025/02/19/la-union-europea-respondera-con-firmeza-y-rapidez-si-estados-unidos-decide-imponerle-aranceles/>

CAFTA), en condiciones menos ventajosas. Esto podría perturbar los flujos comerciales, afectando especialmente a las economías fuertemente dependientes del mercado estadounidense”.

“Esta posibilidad abre oportunidades comerciales para la UE, que tiene acuerdos de asociación y/o libre comercio con México, Colombia, Chile, Perú, Ecuador, América Central y el CARIFORUM. Para capitalizarlas es indispensable la ratificación por el Consejo de la UE y el Parlamento Europeo del acuerdo de asociación UE-Mercosur y del acuerdo de modernización UE-México”.

“Para el Mercosur, México y para toda América Latina, estos son acuerdos estratégicos ante las incertidumbres emanadas de EEUU. Para la UE, es la posibilidad de transformarse en el jugador dominante en la región. De ratificarse, la UE tendría acuerdos con el 95% del PIB de América Latina, comparado con el 44% de EEUU y el 14% de China, y sería la potencia con mayor presencia y vínculos más profundos en la región. Una asociación de este tipo tendría enormes beneficios mutuos”.<sup>12</sup>

Pero no todas las opiniones son tan entusiastas al respecto. Por ejemplo, según el economista brasileño Gilvan Bueno entrevistado por DW, no hay que tener demasiadas esperanzas en una rápida cooperación entre Europa y América del Sur.

Después de todo, la UE y el Mercosur tardaron veinte años en negociar el acuerdo. “Esto nos demuestra que la alianza comercial entre Europa y Sudamérica no se concretará tan rápidamente. Hemos visto que hay muchos obstáculos”, dice Bueno. Por otra

<sup>12</sup> MALAMUD, C., NÚÑEZ CASTELLANO, R. y TALVI, E.: “España y América Latina en 2025”, Real Instituto Elcano, *Análisis* (84), Madrid, 06/02/2025.  
<https://www.realinstitutoelcano.org/?s=Espa%C3%81a+y+Am%C3%A9rica+Latina+en+2025>

parte, “China puede llegar a acuerdos más rápidamente y Estados Unidos tiene una moneda dominante” y concluye: “A pesar de todas las oportunidades que ofrece el acuerdo de libre comercio UE-Mercosur a medio plazo, llaga demasiado tarde para compensar las actuales disputas aduaneras entre EEUU y el resto del mundo. No se espera que el tratado entre en vigor hasta, como mínimo, 2026”.<sup>13</sup>



## Dos avances importantes de la CELAC

Casi al término de la presidencia pro tempore hondureña de la CELAC es importante reseñar dos logros intra bloque de interés: por una parte, la reunión de Ministros de Agricultura de la CELAC 2025 y los avances en la implementación del Plan SAN CELAC 2030 y, por otra, la realización de la IX Reunión de Coordinadores Nacionales y sus resultados.

## Reunión de Ministros de Agricultura de la CELAC 2025: Avances en la implementación del Plan SAN CELAC 2030

La Reunión de Ministros de Agricultura de la CELAC 2025 se celebró el 3 de febrero en Comayagua, Honduras, en un evento híbrido que reunió a representantes de los países miembros y organismos internacionales. El objetivo principal fue avanzar en la implementación del Plan de Seguridad Alimentaria y Nutricional y Erradicación del Hambre 2030 (Plan SAN CELAC 2030), una iniciativa clave para fortalecer la seguridad alimentaria en la región.

<sup>13</sup> KAUFER, T.: “¿Podría el Mercosur ser una salida para Europa?”, en DW, 18/02/2025. [https://www.dw.com/es/podr%C3%ADa-el-merc%C3%93sur-ser-una-salida-para-europa/a-71665200?maca=spa-newsletter\\_sp\\_Titulares-2358-xml-newsletter&at\\_medium=Newsletter&at\\_campaign=ES%20-%20Titulares&at\\_dw\\_language=es&at\\_number=20250218&r=37370312863668610&lid=3318610&pm ln=285160](https://www.dw.com/es/podr%C3%ADa-el-merc%C3%93sur-ser-una-salida-para-europa/a-71665200?maca=spa-newsletter_sp_Titulares-2358-xml-newsletter&at_medium=Newsletter&at_campaign=ES%20-%20Titulares&at_dw_language=es&at_number=20250218&r=37370312863668610&lid=3318610&pm ln=285160)

El Plan SAN CELAC 2030 fue aprobado por los Jefes de Estado y de Gobierno en la VIII Cumbre de la CELAC, celebrada el 1 de marzo de 2024 en San Vicente y las Granadinas. Su objetivo es promover sistemas agroalimentarios inclusivos, eficientes, resilientes y sostenibles, en línea con el Objetivo de Desarrollo Sostenible 2 (ODS 2) de la Agenda 2030.

Durante la reunión, los ministros de Agricultura revisaron los avances bajo la Presidencia Pro Tempore de Honduras y consolidaron el compromiso de los países miembros con el Plan SAN CELAC 2030. También se establecieron lineamientos para su monitoreo y planificación futura, en coherencia con iniciativas regionales como la Política de Seguridad Alimentaria y Nutricional de Centroamérica y República Dominicana 2012-2032 (POLSAN), la iniciativa 25X25 de CARICOM y la Alianza contra el Hambre y la Pobreza del G20.<sup>14</sup>

#### **XI Reunión de Coordinadores Nacionales**

Los días 6 y 7 de febrero tuvo lugar en San Pedro Sula, Honduras, la XI Reunión de Coordinadores Nacionales de la CELAC. Convocada por la Presidencia Pro Tempore (PPT) hondureña, en esta reunión híbrida participaron representantes de 27 de los 33 países que integran el mecanismo regional.

El objetivo principal de la actividad fue dar lectura a la propuesta de proyectos de la IX declaración de la CELAC a aprobarse en la próxima Cumbre del mes de marzo. Asimismo, se trabajó en el seguimiento a los Acuerdos con los socios extrarregionales,

<sup>14</sup> "Reunión de Ministros de Agricultura de la CELAC 2025: Avances en la implementación del Plan SAN CELAC 2030", en *Diario El Pueblo, El Pórtal Digital*, Salto, Uruguay, 05/02/2025.

<https://elpueblodigital.uy/reunion-de-ministros-de-agricultura-de-la-celac-2025-avances-en-la-implementacion-del-plan-san-celac-2030/>

como China, India, Turquía, UE, Unión Africana y el Consejo de Cooperación para los Estados Árabes del Golfo.



Durante las dos jornadas también se presentó la propuesta de conformar un grupo de trabajo para dar seguimiento a los acuerdos de la CELAC con países y bloques regionales. Se trata de conformar un grupo de trabajo de constitución abierta a los países que deseen integrarlo, que tendrá duración indefinida y del que formarán parte el país que ejerza la PPT y, una vez constituido, se designará un coordinador y un relator para asegurar su funcionamiento.

Entre los diversos objetivos de este grupo de trabajo se incluye el armonizar esfuerzos de cooperación, inversión y coordinación política intra CELAC para priorizar los intereses de la región en el diálogo birregional con la UE, La Unión Africana, China, India, etc.<sup>15</sup>

#### **La futura presidencia pro tempore de Colombia y la IV Cumbre CELAC-UE**

Colombia asumirá la presidencia de CELAC en marzo y ha propuesto una agenda centrada en áreas prioritarias como la interconexión eléctrica, la transición energética, la autosuficiencia sanitaria, la cooperación internacional, la paz, la

<sup>15</sup> Cancillería de Honduras: "Segunda jornada de la XI reunión de Coordinadores Nacionales de la CELAC 2025", Tegucigalpa, 07/02/2025. <https://sreci.gob.hn/node/2071>

educación, la movilidad humana, la integración comercial regional y el fortalecimiento del diálogo con socios extrarregionales, incluyendo la UE, la Unión Africana, China, , India, etc.<sup>16</sup>

Mientras tanto los preparativos de la Cumbre CELAC-UE 2025 que se celebrará en Colombia continúan tomando ritmo, mismo si aún no se ha producido el traspaso de la presidencia pro tempore de CELAC a Colombia.<sup>17</sup> A este respecto, en el “V Seminario de Alto Nivel: América Latina y el Caribe, de nuevo en el radar de la Política Europea” celebrado en el Parlamento Europeo el 17 del corriente mes de febrero, Margarita Manjarrez, directora de Mecanismos de Concertación e Integración Regionales y coordinadora nacional de Colombia ante la CELAC, indicó que ya se han iniciado los preparativos para la Cumbre CELAC-UE, incluyendo la revisión de los avances en la hoja de ruta 2023-2025 y la planificación de los segmentos previos al encuentro.

Asimismo, “destacó que la Cumbre CELAC-UE representa una oportunidad para fortalecer la cooperación y promover una agenda basada en el multilateralismo. Se prevé la realización de foros previos con la sociedad civil y el sector privado, en los que se abordarán temas como cambio climático, minería limpia, comercio justo, inteligencia artificial ética y la lucha contra el problema mundial de las drogas”.

A través de la embajadora Manjarrez, Colombia reafirmó que la relación CELAC-UE

es fundamental para el desarrollo sostenible y el fortalecimiento de la cooperación birregional. En sus palabras: “Confiamos en que la Cumbre marcará un hito en la profundización de nuestros lazos y en la construcción de una agenda conjunta que beneficie a los ciudadanos de ambas regiones”.<sup>18</sup>



Por su parte, la presidenta de la CE, Ursula von der Leyen, visitó los días 19 y 20 del corriente mes Barbados para asistir a la 48ª sesión ordinaria de la Comunidad del Caribe (CARICOM) y empezar a preparar la cumbre entre la UE y la CELAC que tendrá lugar en Colombia a finales de año.

El viaje tuvo como objetivo «fortalecer la presencia de la UE en la región y sentar las bases para la cumbre UE-CELAC prevista para el último trimestre de 2025”, indicó el portavoz comunitario Stefan De Keersmaecker.<sup>19</sup>

Asimismo, el Director para las Américas del Servicio de Acción Exterior (SEAE) de la UE, Pelayo Castro, visita Colombia los días 20 y 21 de febrero también para preparar la Cumbre birregional, y estrechar el diálogo político así como los lazos de cooperación

<sup>16</sup> Cancillería de Colombia: “Colombia avanza en la construcción de la agenda regional de la CELAC 2025-2026”, Bogotá, 07/02/2025. <https://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/colombia-avanza-construccion-agenda-regional-celac-2025-2026>

<sup>17</sup> Ver: **INFO/Foro 26**, Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE, Lima-Montevidéo, enero de 2025. <https://www.propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/publicaciones/>

<sup>18</sup> Cancillería de Colombia: “Colombia presenta al Parlamento Europeo su visión como próxima Presidencia Pro Tempore de la CELAC y sobre la Cumbre CELAC-UE”, 18/02/2025.

<https://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/colombia-presenta-parlamento-europeo-su-vision-proxima-presidencia-pro-tempore-celac>

<sup>19</sup> EUROEFE: “Von der Leyen viaja a Barbados para preparar la próxima cumbre UE-CELAC”, Bruselas, 18/02/2025. <https://efe.com/euro-efe/2025-02-18/von-der-leyen-barbados-cumbre-ue-celac/>

con el país caribeño.

Al respecto, Pelayo Castro, ha expresado: "Como dice la nueva Alta Representante Kaja Kallas, es decir la Canciller de la Unión Europea, estamos entrando a una nueva era en las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe. Queremos un mundo basado en el derecho internacional, centrado en el ser humano y sus derechos. Somos 60 países, más de mil millones de personas, y tenemos una agenda positiva de diálogo y cooperación sobre medioambiente, democracia, transición digital y verde, y paz y seguridad. Colombia acogerá a finales de este año la próxima Cumbre CELAC-UE. Colombia es un socio cercano, importante y de larga data de la Unión Europea, y nos alegramos de trabajar juntos para profundizar los lazos entre nuestros dos continentes."

El Sr. Castro y el Ministro (e) colombiano de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC), Belfor Fabio García, firmarán un memorando de entendimiento para apoyar la transformación digital en Colombia, en alianza con el Banco Europeo de Inversiones (BEI) y el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF). En línea con Global Gateway, su estrategia de inversión sostenible, verde, digital y justa, la UE apoyará al Ministerio TIC con cerca de 20 mil millones de pesos, con los que se busca movilizar las inversiones necesarias para conectar a internet a las zonas más apartadas del país.

El Director visitará también la Comunidad de Policías de América (AMERIPOL) y su Centro Especializado Antidrogas para conocer de primera mano las capacidades de esta organización, y fortalecer la coordinación y el intercambio de datos con su equivalente europeo, EUROPOL, para la lucha contra el crimen organizado transnacional. La UE ha apoyado a AMERIPOL desde su creación en 2007 y sigue haciéndolo a través del

programa regional de asistencia técnica EL PAcCTO 2.0.<sup>20</sup>



**El Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE** es un espacio de diálogo, intercambio de experiencias y formulación de propuestas para fortalecer la capacidad de incidencia política de sus integrantes en el ámbito de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE).

Sus convocantes iniciales son **Coordinadora de la Mujer y Alianza por la Solidaridad/ActionAid, Bolivia; Foro Nacional por Colombia y Red Nacional de Mujeres de Colombia, Colombia; Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE), Ecuador; Fundación Nacional para el Desarrollo (FUNDE), El Salvador; DESCO, Grupo Propuesta Ciudadana, Asociación Arariwa y Centro de la Mujer Peruana "Flora Tristán", Perú; Universidad CLAEH, Cotidiano Mujer y Centro de Formación para la Integración Regional (CEFIR), Uruguay.**

#### **FORO CIUDADANO PARA LAS RELACIONES CELAC-UE**

**Jirón María Parado de Bellido 150,  
Magdalena del Mar, Lima, Perú.  
+51 998342992**

[contacto@propuestaciudadana.org.pe](mailto:contacto@propuestaciudadana.org.pe)  
[forociudadano.celacue@gmail.com](mailto:forociudadano.celacue@gmail.com)  
<https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue> -

**@forocelacue - @FCRCUE**

**Coordinador: Jorge Balbis**  
[jbalbis.foro@gmail.com](mailto:jbalbis.foro@gmail.com)  
**+52 55 5163 5394 - +598 9977 6165**

<sup>20</sup> Delegación de la Unión Europea en Colombia: "El Director para las Américas del Servicio Exterior Europeo visita Bogotá para preparar la próxima Cumbre entre la CELAC y la Unión Europea", Bogotá, 20/02/2025. <https://www.eeas.europa.eu/delegations/colombia/el-director-para-las-am%C3%A9ricas-del-servicio-exterior-europeo-visita-bogot%C3%A1-para-preparar-la-pr%C3%B3xima-en>